

# El Partido Comunista hace un Balance de sus Actividades

## En el 1º de Mayo de 1933

El Primero de Mayo de 1933, encuentra al Partido Comunista de Costa Rica, en pleno desarrollo. Se puede afirmar que no existe rincón del país en donde no hayan penetrado las ideas comunistas; que no hay trabajadores inteligentes que no hayan sido inquietados por el fermento revolucionario que está transformando la sociedad humana.

El Partido Comunista de Costa Rica no se ha hecho de la noche a la mañana, como se hacen los partidos políticos en torno de un hombre de prestigio entre cafetaleros y banqueros o entre comerciantes y banqueros, hombre capaz de sacar con bien los intereses de sus partidarios. La formación de nuestro Partido ha sido lenta. Cuesta que el trabajador se dé cuenta de sus derechos y de su fuerza y que haga a un lado la desconfianza que en él han sembrado los políticos de profesión. Pero una vez que comprende lo que significan estos derechos y esta fuerza; que ya no se trata de agruparse alrededor de un Jorge Volio, de un Carlos María Jiménez, de un Cleto González, de un Ricardo Jiménez, sino de unirse para la lucha por la conquista de su derecho a vivir, entonces ya el trabajador está conquistado para la defensa de su propia causa, entonces es ya un comunista.

Por primera vez en Costa Rica, el *Primero de Mayo* encuentra al trabajador unido de verdad a otros trabajadores dispuestos a pelear contra la explotación; por primera vez este día va a tener significación para la clase trabajadora. En los últimos tres años la organización del

Partido Comunista era todavía débil, y cuando anteriormente se celebró el *Primero de Mayo*, fué más bien bajo el dominio de ideas sentimentales sin ninguna orientación.

En este Primero de Mayo, si tenemos los comunistas conciencia de la obra realizada y de la que tenemos por realizar. Detrás de nosotros queda el tiempo de la gestación del Partido, tiempo en que las miradas que se volvían al pequeño núcleo de trabajadores comunistas, eran desconfiadas o indiferentes; tiempo de miseria en el cual los cinco y dieces de los obreros no alcanzaban ni para pagar el salón; tiempo propicio para el desaliento fué aquel, y sin embargo no se le dió entrada al desaliento. Vienen luego los días en que los trabajadores del campo y de la ciudad, comienzan a interesarse no solo en la capital sino en las provincias; vienen los días de la creación de la Universidad popular; aquellos otros en que el malogrado compañero Ricardo Coto Conde se empeñó en que el Partido tuviera su órgano de publicidad y apareció "TRABAJO". Entonces los cinco y dieces de los trabajadores apenas daban para que nuestro periódico apareciera allí una vez al mes. Vienen luego persecuciones de la policía azuzada por Chuzo González, el celoso servidor de los que tienen plata. El Partido aumenta. El Ejecutivo y el Congreso niegan al Partido Comunista su derecho para actuar en la política activa de Costa Rica. El Partido presenta al Congreso su proyecto de Ley de Salario Mínimo y de ayuda a los desocupados, y el Congreso lo encarpeta. Viene la lucha mu-

nicipal y sacamos dos municipales, los compañeros Braña y Fernández que han representado dignamente al Partido Comunista en la Municipalidad. Podemos resumir así la labor realizada en la Municipalidad por el Partido Comunista:

Se consiguió un aumento de setenta mil colones para ayudar al Hospital, a la Cruz Roja, a la Cocina Escolar a la Colonia Escolar de San Isidro; impedimos que quinientos trabajadores municipales fueran echados a la calle. El

Partido Comunista por medio de sus representantes, defendió en la Municipalidad la tesis de la moratoria para no pagar al gobierno ciento veinticinco mil colones que se le debían cancelar y destinar esta suma a trabajos de interés público. Nos hemos opuesto al pago de todas aquellas cuentas por contratos leoninos hechos por la anterior municipalidad (contratos de Jiménez Ortiz, Borbón y Murray). Hace poco que el tesorero municipal reconoció que el pago de esas cuentas ha contribuido a la

desnivelación del presupuesto. Su pago era inhumano y dañino para los intereses de la comunidad. Solo los dos regidores comunistas se han opuesto con toda energía a que la mala fé saliera triunfante en este caso; los municipales comunistas no han tenido miedo de desmascarar a los pillos que pillaban en el tesoro municipal; sin contemplaciones se han dicho sus nombres. Con insistencia hemos exigido el salario mínimo para el trabajador municipal. Logramos que se restableciera la semana completa de trabajo. Obtuvimos que se pague a los peones del municipio salario completo en los días feriados. Obtuvimos que los obreros del taller municipal tuvieran libre la tarde del sábado; por gestión de los regidores comunistas se ha puesto breque a las Compañías Eléctricas, por sus prácticas de dejar a oscuras, por turnos, los distintos barrios; obtuvimos que la Municipalidad se dirigiera al Congreso, pidiéndole una reforma de la ley de impuesto de ruedo, rebajando éste en beneficio de las personas pobres que viven de la industria de vehículos; hemos exigido implacablemente que los deudores ricos del municipio cancelen la totalidad de sus cuentas. Durante los pocos días que estubo en la Agencia Principal de Policía Municipal un candidato comunista, muchos deudores capitalistas fueron obligados a ponerse al día. Nos opusimos a que la Municipalidad aceptara el proyecto del Ejecutivo para rebajar parte de las deudas de los contribuyentes ricos. Toda la lucha que repre-

sentan esas actividades queda detrás de nosotros o mejor dicho queda como una base de nuestras conquistas inmediatas que son las siguientes:

¡Por la Ley de Salario Mínimo! ¡Por que todo trabajador gane lo suficiente para vivir con decencia él y su compañera y sus hijos!

¡Por la ayuda inmediata a los desocupados!

En este Primero de Mayo los comunistas de Costa Rica nos unimos con los comunistas de todo el mundo bajo estas consignas:

¡Viva el Primero de Mayo, día internacional de solidaridad de la clase obrera!

¡Contra los despidos y las rebajas de salarios!

¡Viva la lucha de los obreros alemanes y la heroica lucha de los comunistas alemanes contra el fascismo!

¡Abajo la guerra entre Bolivia y Paraguay alentada por las compañías petroleras que se hacen la competencia y por los respectivos gobiernos al servicio de estos trusts!

¡Abajo la guerra entre Perú y Colombia!

¡Hay que impedir el envío de material de guerra al Lejano Oriente y a la América del Sur!

¡Abajo los marinos yanquis en Haití! ¡Abajo el pacto de paz entre Sacasa y Sandino!

¡Viva el segundo Plan Quinquenal que está construyendo una unión sin clases en la Rusia Soviética!

¡Hay que defender La Unión Soviética! ¡Viva la victoria de la revolución mundial que destruirá el poder del imperialismo y traerá la paz del mundo entero!

¡Viva el Partido Comunista! ¡Viva la Internacional Comunista!

### COMPARACION EDIFICANTE (FRANCIA)

Paragastos de guerra (1931)	9.896.935.648 francos
Para la alimentación de los caballos de la gendarmería.	30.200.000 "
Para la alimentación de los desocupados (Presupuesto 1931 - 32)...	21.500.000 "

El total de los gastos de guerra en el mundo entero, durante los seis últimos años se eleva a 23.112 millones de dólares. Sobre la base de un salario de 1 dólar al día, esta suma representa 23.000 millones de jornadas de trabajo, o sea, la subsistencia de cerca de 13 millones de desocupados durante esos seis años.

## El llamado de Henri Barbusse a los pueblos de América Latina

### ¡Contra la guerra y contra todos los que la toleran!

«Cuando hace cinco meses, los obreros, campesinos e intelectuales de Europa y de la América del Norte designaron 5.000 delegados, de los cuales la mitad debía participar en el Congreso de Amsterdam para redactar un estatuto de lucha y elegir el Comité Mundial de Lucha contra la Guerra Imperialista, actuaron bajo la fuerte impresión de las guerras desencadenadas en el Extremo Oriente y en la América Latina.

Pero las guerras ya iniciadas están en tren de extenderse más y más hasta convertirse en una nueva hecatombe mundial. De ahí que sea absolutamente necesario redoblar los esfuerzos en una lucha eficaz contra la guerra.

¡Obreros y campesinos, artesanos y soldados de la América Latina: Es a vosotros a quienes apelamos. Es a vosotros, millones de indios y de negros oprimidos. A vosotros, estudiantes e intelectuales antiimperialistas!

Ya hay hombres valientes y hay poderosas organizaciones entre vosotros, capaces de tomar en sus manos la bandera desplegada en Amsterdam y hacerla flamear en el continente sudamericano, sacudido por la guerra. Y ya se ha tomado la iniciativa de llevar a efecto un congreso de lucha contra la guerra imperialista, que se llevará a efecto en la ciudad de Montevideo.

En nombre de los millones de hombres que apoyan el Manifiesto de Amsterdam y aceptan las decisiones de nuestro comité mundial, os decimos:

*Estamos con vosotros por la lucha sin tregua contra las actividades imperialistas de nuestros gobiernos en las metrópolis. Os ayudamos en vuestra lucha contra la guerra y contra todos los que la toleran. Confiamos que vosotros nos ayudaréis en nuestra empresa contra nuestros adversarios. Nuestro enemigo es el mismo: El imperialismo y sus cómplices.*

Luchad con nosotros contra los gobiernos imperialistas y contra todos sus aliados: los gobiernos de vuestros respectivos países; romped la resistencia de los que en cualquier forma ayudan a la burguesía a sabotear la organización de un poderoso frente de lucha antiimperialista.

Con el Congreso de Montevideo, que reunirá las fuerzas antiguerreras de la América Latina, con la conferencia de Shanghai, que un mes después reunirá a todos los que en el Extremo Oriente luchan contra la organización imperialista de la masacre y de la miseria, nuestro movimiento se extenderá en todo el universo.

Adelante en la batalla contra la guerra imperialista, sus factores y sus causantes. Luchando contra vuestros propios opresores y contra los gobiernos imperialistas que los sostienen y los empujan a la guerra, ayudad a vuestros hermanos del Extremo Oriente, atacados por el imperialismo japonés y amenazados por un nuevo ataque de las grandes potencias reunidas en la Sociedad de las

Naciones. Y también deferidéis a la Unión Soviética, a la cual el Congreso de Amsterdam ha saludado por su amplia política de paz y sobre la que pesa la más grande amenaza de intervención de los imperialistas, reunidos ahora por el solo fin de llevarla a una guerra.

Adelante pues, a la acción, para defender el destino amenazado de todos los pobres!

Por el Comité Mundial contra la Guerra Imperialista.

HENRI BARBUSSE

### ¡Aquí están las Pruebas!

Aquí están las pruebas de quienes se enriquecen con la guerra, a costa de los cadáveres de decenas de miles de trabajadores: Es información que tomamos del cable burgués.

NEW YORK, Dic. 27 de 1932. "Las fábricas de aviones militares prevén un aumento de sus negocios con Sud América durante 1933, según "New York Sun, que asegura que se han enviado representantes de diversas compañías a las capitales de las naciones compradoras a fin de colocar tipos más adecuados de dichos aviones de guerra. Dice el mismo diario que Brasil será el más importante comprador extranjero de aviones de combate en Estados Unidos, en 1933, pues ha adquirido cuatro escuadrines con los equipos necesarios, de la Waco Aircraft Company y varios aviones más de la Chancevoight Company.

## Los horrores de la guerra en el Paraguay

Carta de un compañero de Asunción

La guerra se va haciendo cada día más intensa. Hace unos días salió un nuevo decreto por medio del cual se hace un llamado general a todos los que están comprendidos en los llamados anteriores, pero que no se presentaron. Se entiende, dando un plazo de ocho días en las ciudades y quince en la campaña, so pena de ser registradas las casas, o aplicar castigos y multas. Este decreto ha dado por resultado la presentación de muchos y la emigración de no menos.

El envío de tropas continúa; se sabe que el gobierno piensa poner a más de 60 mil soldados en armas. A Asunción llegan continuamente enormes cantidades de heridos. Los soldados muertos son abandonados en los campos de batalla... En cambio los restos de oficiales son traídos a ésta con grandes ceremonias.

Por los heridos que llegan del frente se sabe que allí, el descontento va aumentando y que la aparente "popularidad" a favor de la guerra se debe a la serie de "triumfos fáciles" obtenidos por los paraguayos al principio de la guerra.

La verdad del caso es que la guerra es cada día menos popular, hasta entre los elementos de la pequeña burguesía. A esto último obedece la detención de tres estudiantes "por desacato", entre éstos la de un muchacho que pronunció un discurso contra la guerra imperialista en el Chaco, en el primer aniversario de la masacre de estudiantes (23 de Octubre) frente al Palacio de Gobierno, quien fué inmediatamente detenido y enviado al Chaco sin que se sepa hasta este momento la

suerte que pudo haber corrido.

El espanto de los pequeños comerciantes, tenderos, etc. se manifiesta día a día con más claridad. Estos comerciantes son diariamente asaltados y requisados, al igual que los campesinos y agri-

obtenen créditos en los almacenes, carnicería, dueños de casa, etc. Las familias de los que van al frente, son "atendidas" por una llamada "Junta de Abastecimiento" donde se les "proteje" con 0.10 céntimos argentinos de carne.

La situación del campesino



Esta caricatura de IZVESTIA, órgano oficial del Gobierno Soviético Ruso, concreta objetivamente el carácter imperialista de la guerra entre Paraguay y Bolivia. Ambos pueblos, traicionados por sus respectivas burguesías, se matan entre sí por la disputa sobre el petróleo contenido en el Chaco Boreal. Disputa en que están interesados directamente la Standard Oil Company, trust yanqui, y la Royal Dutch Shell, trust anglo-holandés.

cultores, por esa manga de bandoleros que se escudan detrás de la llamada "Cruz Roja", donde están los "mejores patriotas": B. Guggiari, Barrero, el obispo Bogarín, y otros conocidos de aquella famosa colecta a las víctimas de Encarnación.

La situación de los obreros se torna cada día más desesperante. Desde que empezó la guerra, todos trabajan "patrióticamente" en los puertos, talleres, etc., es decir, gratuitamente, y el que no lo hace por la mitad o las tres cuartas partes menos de lo que ganaba antes, complicándose, como es natural la miserable existencia del obrero, pues ya no puede

agricultor es casi peor, pues todos tuvieron que entregar a las buenas o a las malas, las pocas reservas que tenían: maíz, porotos, almidón, como también ganados, caballos, bueyes, siendo obligatorio después para cada campesino, la atención de chacras grandes para la patria.

El alimento favorito del campesino, es mandioca, patata y coco, puesto que la carne escasea y si la hay, es carísima y mala. Esta situación del campesino esta llamada a empeorarse hasta el extremo de comerse unos a otros" (como decía un comisario). Se debe esto también al hecho de que una enorme

(Pasa a la página Cuarta)